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Светлана ЧЕХОВА:

Место встречи –  
новые библиотеки
ЭкспертыÎпредлагаютÎвнедритьÎÎ
региональнуюÎпрограммуÎÎ
поÎсозданиюÎмодельныхÎбиблиотек
Реализацию нацпроекта «Культура» обсуди-
ли на выездном заседании экспертно-консуль-
тативного совета по законодательству в сфере 
культурной политики и туризма при Архангель-
ском областном собрании депутатов. 

Члены совета познакомились с работой детской библиоте-
ки № 1 имени Е. С. Коковина в Архангельске, которая в де-
кабре 2021 года первой в городе открылась в качестве мо-
дельной библиотеки.

Директор Муниципальной библиотечной системы Ар-
хангельска Светлана Чехова рассказала, что на обнов-
ление Коковинки из федерального бюджета было выде-
лено 5 млн рублей, а из городского бюджета – еще более 
15 млн рублей. После ремонта в помещениях установле-
но современное компьютерное и мультимедийное обору-
дование, новая удобная мебель, обновлен книжный фонд. 
Читальные залы поделили на шесть островков под разные 
активности и направления работы: «Читай-остров», «Арт-
остров», «ЭКО-остров», «Арктический остров», «Остров 
знаний и открытий» и «Музейный остров» – выставочное 
пространство, посвященное автору бестселлера «Детство 
в Соломбале» Евгению Коковину.

– У нас появилась возможность преобразить наши уч-
реждения культуры. Когда мы задумывали обновление 
детской библиотеки имени Е. С. Коковина, мы хотели, что-
бы сюда приходило больше посетителей: детей, молодежи, 
увеличилась семейная аудитория. И когда мы провели ка-
питальный ремонт, заменили оборудование, мы получи-
ли тот результат, на который рассчитывали, – сказала на-
чальник управления культуры и молодежной политики 
администрации Архангельска Наталья Зарубина.

Сейчас в регионе 16 модельных библиотек, в этом году 
будет обновлено еще пять. Всего в Поморье насчитывает-
ся 465 библиотек.

– Благодаря нацпроекту мы ремонтируем дома культуры, 
муниципальные музеи, обновляем материально-техниче-
скую базу учреждений, закупаем музыкальные инструмен-
ты в школы искусств. Но при этом понимаем, что только за 
счет федерального проекта модернизировать все библиоте-
ки региона не получится. Поэтому вместе с правительством 
мы обсуждаем вопрос о реализации регионального проекта 
по созданию модельных библиотек, – заявила председатель 
комитета областного Собрания депутатов по культурной по-
литике, образованию и науке Ольга Виткова.

Кроме того, участники совещания обратили внимание 
на проблему ремонта домов культуры в крупных городах, 
которые по существующим правилам не могут участво-
вать в нацпроекте. Поэтому эксперты предложили прора-
ботать вопрос о внесении изменений в нацпроект «Куль-
тура», дополнив его проектом по строительству и ремонту 
учреждений культурно-досугового типа в городах с чис-
ленностью населения до 500 тысяч человек.

Общий объем финансирования сферы культуры в реги-
оне в 2022 году составил 5 млрд 356 млн рублей. В 2022-м 
было модернизировано 45 учреждений культуры. В этом 
году ремонты пройдут в 76 учреждениях. Ключевые объ-
екты – это Новодвинский городской культурный центр, 
Архангельская областная научная библиотека имени  
Н. А. Добролюбова и Детская музыкальная школа № 1.  
В 2022–2023 годах на их капремонт из федерального бюд-
жета привлечено более 631 млн рублей.

– Системно решается вопрос по улучшению материаль-
но-технической базы учреждений культуры. Так, в 2022 
году в регионе переоснастили пять библиотек, еще пять 
модельных библиотек появится в текущем году, – сообщи-
ла министр культуры региона Оксана Светлова.

Игорь МуРАЕВ: 

Важная цель –  
сокращение  
объемов отходов
конференцияÎ«Экология:ÎновоеÎвремяÎ
наÎпутиÎвÎзеленоеÎбудущее»ÎсостояласьÎ
вÎархангельскеÎвÎрамкахÎпроектаÎÎ
«Экософия»ÎпрезидентскойÎплатформыÎ
«россияÎ–ÎстранаÎвозможностей»
одна из стратегических сессий конференции 
была посвящена вопросам взаимодействия 
власти, бизнеса и общества в решении экологи-
ческих задач. 

В своем выступлении министр природных ресурсов и 
ЛПК Архангельской области Игорь Мураев, отметил, 
что одной из важнейших целей должно стать сокращение 
объемов отходов, направляемых на полигоны ТКО.

Для этого в регионе приступили к созданию современных 
предприятий, где из мусора будут изымать полезные фрак-
ции – пластик, металл, бумагу, картон, стекло, органические 
отходы – и превращать их в компост и технический грунт.

Работа в этом направлении уже идет. Так, в Архангель-
ске действует мусоросортировочный комплекс мощно-
стью 30 тысяч тонн ТКО в год. Однако при общей массе 
отходов в 500 тысяч тонн, которые образуются в области, 
этого недостаточно.

– Важно понимать, что все полигоны, которые у нас 
пока действуют, с 1 января 2026 года работать не смогут. 
По факту они уже исчерпали свой ресурс, мы их искус-
ственно реанимируем, но бесконечно заниматься этим 
нельзя, – отметил Игорь Мураев. – Необходимо строить 
новые современные предприятия. Сегодня к ним предъ-
являются очень высокие требования экологической без-
опасности, поэтому это небыстрый процесс. По каждому 
из опорных объектов, которых в области будет построено 
три, созданы группы внешнего общественного контроля.

Новые предприятия должны приступить к работе в 2026 
году. Их запуск позволит обеспечить сокращение объемов 
захоронения отходов в области практически в два раза. При 
этом то, что будет размещаться на полигоне, в дальнейшем с 
развитием технологий переработки можно будет снова изъ-
ять и пустить во вторичный оборот, поскольку все отходы на 
новых полигонах будут храниться в герметичных брикетах.

В то же время развитие раздельного сбора ТКО в Помо-
рье активно идет уже сейчас. В 2022 году в регионе уста-
новлено почти 1700 синих контейнеров для РСО. В этом 
году их количество увеличится почти до двух тысяч. Кро-
ме того, за прошлый год на переработку в другие регионы 
страны из области отправлено 300 тонн старых покрышек 
и 14,5 тонны отработавших срок батареек.

Активно по этому направлению работают участники ре-
ализуемого в Архангельской области проекта «ЭкоБак29». 
В 2022 году в организованные в рамках инициативы прием-
ные пункты от населения поступило более 34 тонн стекла, 
свыше 15 тонн бумаги и картона, несколько тонн пласти-
ковой, алюминиевой тары, другого вторсырья. Кроме того, 
здесь принимают текстиль и старую бытовую технику.

Как отметила исполнительный директор Фонда нацио- 
нального природопользования, член президиума Рос-
сийской экологической партии «Зеленые» Александра  
Кудзагова, важнейшую роль в решении задачи по сохра-
нению окружающей среды играет экологическое просве-
щение.

– Необходимо добиться того, чтобы экологические по-
следствия своих решений понимали все – от ребенка до ди-
ректора крупного производства, – считает эксперт. – Каж-
дый из нас может прямо сегодня сделать первый, но важ-
ный шаг. Например, покупать продукцию в перерабаты-
ваемой упаковке, отказаться от пластиковой посуды, ис-
пользовать при покупках вместо одноразовых пластико-
вых пакетов сумку из материи.

В регионе приступили к соз-
данию современных пред-

приятий, где из мусора будут изы-
мать полезные фракции – пластик, 
металл, бумагу, картон, стекло

Елена КуДРяшОВА:

Прикладные  
направления  
и новые проекты
студентыÎизÎархангельскаÎиÎвеликогоÎ
новгородаÎбудутÎвместеÎработатьÎÎ
надÎпроектамиÎпоÎразвитиюÎÎ
информационныхÎтехнологий
Возможности для сотрудничества в IT-сфере  
губернаторы Архангельской и Новгородской 
областей Александр Цыбульский и Андрей  
Никитин обсудили в ходе посещения созданно-
го на базе сАФУ IT-парка «Цифровая Арктика».

Как рассказала ректор университета Елена Кудряшова, в 
ноябре 2022 года в здании бывшего штаба 10-й армии ПВО 
была запущена первая очередь IT-парка, в котором уже 
сейчас ведется подготовка специалистов по востребован-
ным специальностям в сфере цифровизации.

В целом проект «Цифровая Арктика» включает в себя 
создание центров космического мониторинга высоких 
широт, развития телемедицины, технологий беспилот-
ных летательных аппаратов для Арктики, информацион-
ной безопасности. Здесь оборудованы испытательные ла-
боратории и мастерские, а также открыты офисы студен-
ческих стартапов.

Научно-образовательная система нацелена на реали-
зацию прикладных проектов, создание технологических 
платформ для использования в отраслях арктической эко-
номики.

– В настоящее время университетом во взаимодействии 
с индустриальными партнерами сформировано четыре 
прикладных направления, в рамках которых запускают-
ся конкретные проекты, – рассказала Елена Кудряшова. 
– В их числе – разработка цифровых решений для созда-
ния типовой модели арктического порта, проект «Умный 
лес» по цифровизации процессов лесопользования, произ-
водства продукции ЛПК, мониторинга технологических 
процессов, а также разработка системы принятия реше-
ний при производстве целлюлозно-бумажной продукции.

Кроме того, совместно с Северным государственным 
медицинским университетом здесь работают над проек-
тами в сфере телемедицины, а также над созданием циф-
ровой системы «Умный город».

Гостям из Великого Новгорода также был представлен 
проект, реализуемый при поддержке правительства Ар-
хангельской области и федерального Фонда содействия ин-
новациям, по созданию малого космического аппарата для 
изучения Арктики, мониторинга высоких широт, получе-
ния данных о судах, следующих по Северному морскому 
пути. Запуск спутника, который станет частью цифровой 
экосистемы, запланирован на декабрь текущего года.

В лаборатории роботехнических систем гости из Вели-
кого Новгорода смогли оценить, как с помощью действую-
щего макета автоматизированной линии студенты могут 
оттачивать свои навыки в программировании.

По словам Александра Цыбульского, как в Архан-
гельске, так и в Великом Новгороде будут созданы кам-
пусы мирового уровня, где в том числе будут обучать спе-
циалистов, а также вести разработки в области микро- 
электроники. В связи с этим сотрудничество двух регионов  
в сфере IT видится логичным и взаимовыгодным.

Как отметил Андрей Никитин, помимо совместных 
научных разработок, запуска стартапов регионы могут 
сотрудничать в рамках реализации различных образо-
вательных проектов не только для студентов, но и для 
школьников. Тем более что современные цифровые тех-
нологии позволяют эффективно взаимодействовать, не-
смотря на расстояния.

Научно-образовательная 
система нацелена на реали-

зацию прикладных проектов, созда-
ние технологических платформ для 
использования в отраслях арктиче-
ской экономики

На оснащение 19 детских 
школ искусств музыкальными 

инструментами было выделено 10 
млн рублей. Более 7500 новых книг 
пополнили фонды муниципальных 
библиотек

повестка дня
МатериалыÎподготовилÎалександрÎгавЗов


